

## УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ НА ПОСТЮГОСЛАВСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ

**Федоров Александр Вячеславович,**

ведущий научный сотрудник  
отдела уголовного и уголовно-процессуального законодательства;  
судоустройства Института законодательства и сравнительного  
правоведения при Правительстве Российской Федерации,  
заслуженный юрист Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, профессор  
1956af@mail.ru

Статья посвящена рассмотрению законодательств государств так называемой югославской группы уголовного права, образовавших на постюгославском пространстве. В статье раскрывается понятие постюгославского пространства как территории бывшей Социалистической Федеративной Республики Югославия — СФРЮ, на которой имеется 10 государственных образований: Бывшая югославская Республика Македония, Республика Сербия, Республика Словения, Республика Хорватия, Республика Черногория, Государство Босния и Герцеговина, Федерация Боснии и Герцеговины, Республика Сербска, Округ Брчко Боснии и Герцеговины, а также частично признанная Республика Косово, каждое из которых приняло свое уголовное законодательство. Указанные государства в той или иной мере следуют традициям уголовного права СФРЮ, что обеспечивает во многом сходство уголовных законодательств этих государств и позволяет объединить их в югославскую группу уголовного права. При этом во всех из них признана уголовная ответственность юридических лиц. Указываются общие для этих государств корни такой ответственности — исторические, международные и политические. Рассматриваются варианты установления ответственности юридических лиц путем включения соответствующих норм в национальные уголовные кодексы либо принятия специальных уголовных законов об ответственности юридических лиц, а также законодательные решения, позволяющие рассматривать юридическое лицо как субъект уголовной ответственности. Раскрывается круг юридических лиц, привлечение которых к уголовной ответственности возможно. Обращается внимание на различия в части определения преступлений, за которые юридические лица могут быть привлечены к уголовной ответственности. Отмечается, что в одних странах рассматриваемой группы юридические лица могут быть привлечены к уголовной ответственности только за специально указанные преступления, в других странах такого ограничения не существует. Рассматриваются предусмотренные уголовным законодательством основания ответственности юридических лиц и реализуемые в государствах югославской группы модели уголовной ответственности юридических лиц: идентификационная модель и расширенная идентификационная модель. Констатируется применение статей Общих частей национальных уголовных кодексов при привлечении к уголовной ответственности юридических лиц.

**Ключевые слова:** постюгославское пространство, государства югославской группы уголовного права, Бывшая югославская Республика Македония, Республика Сербия, Республика Словения, Республика Хорватия, Республика Черногория, Государство Босния и Герцеговина, Федерация Боснии и Герцеговины, Республика Сербска, Округ Брчко Боснии и Герцеговины, частично признанная Республика Косово, уголовное законодательство, уголовная ответственность юридических лиц.

## THE CRIMINAL LIABILITY OF LEGAL ENTITIES IN THE FORMER YUGOSLAV TERRITORY

**Fedorov Aleksandr V.**

Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Legislation, Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation  
Honored Lawyer of the Russian Federation  
Candidate of Legal Sciences, Professor

The article is dedicated to review of laws of countries of the so-called Yugoslav criminal law group, which originated in the former Yugoslav territory. The article describes the concept of the former Yugoslav territory as the territory of the former Socialist Federal Republic of Yugoslavia (SFRY), consisting of 10 entities: the former Yugoslav Republic of Macedonia, the Republic of Serbia, the Republic of Slovenia, the Republic of Croatia, the Republic of Montenegro, the State of Bosnia and Herzegovina, the Federation of Bosnia and Herzegovina, the Republic of Srpska, the Brčko District of Bosnia and Herzegovina and the partially recognized Republic of Kosovo, each of which has adopted its own criminal laws. The mentioned states follow the SFRY criminal law traditions to a greater or lesser extent, which largely ensures similarity of criminal laws of these states and gives a possibility to unite them in the Yugoslav criminal law group. All of the states recognize the criminal liability of legal entities. The author points out the common historical, international and political roots of such liability; reviews options of establishment of liability of legal entities by inclusion of the corresponding provisions in the national criminal codes or adoption of specific criminal laws on liability of legal entities as well as statutory resolutions making it possible to consider a legal entity as a criminal liability subject; gives a scope of legal entities, which cannot be brought to criminal liability; emphasizes the differences in the determination of crimes, which can lead to bringing legal entities to criminal liability;

*notes that in some countries of the reviewed group legal entities may be brought to criminal liability only for specifically indicated crimes while other countries have no such limitation; analyzes the bases of liability of legal entities stipulated by criminal laws and the models of criminal liability of legal entities implemented in the states of the Yugoslav group: an identification model and an extended identification model; states application of articles of the general parts of national criminal codes for bringing of legal entities to criminal liability.*

**Keywords:** *former Yugoslav territory, states of the Yugoslav criminal law group, the former Yugoslav Republic of Macedonia, the Republic of Serbia, the Republic of Slovenia, the Republic of Croatia, the Republic of Montenegro, the State of Bosnia and Herzegovina, the Federation of Bosnia and Herzegovina, the Republic of Srpska, the Brčko District of Bosnia and Herzegovina, the partially recognized Republic of Kosovo, criminal law, criminal liability of legal entities.*